

Presentación

En esta ocasión, la Revista Pensamiento Jurídico —publicación arbitrada bajo la modalidad de doble ciego y de carácter semestral—, de la Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional de Colombia, presenta algunas reflexiones sobre la democracia, la participación y la inclusión social desde un enfoque trans- e interdisciplinar, con el ánimo de contribuir a la comprensión de la evolución, desarrollo y concreciones del Estado social de derecho democrático y prula. El contenido de la revista está dirigido a investigadores, docentes, estudiantes y especialistas en las diversas ramas del derecho, en el ámbito nacional e internacional. A continuación, se realiza una breve presentación de cada uno de los artículos.

En primer lugar, se encuentra el artículo titulado “La esencia inacabada y la perpetua lucha del derecho”, del profesor de la Universidad Nacional de Colombia Juan Jorge Almonacid Sierra (abogado, magíster y doctor en Derecho). En este texto, se analiza la conceptualización del derecho más allá de la idea de ser una técnica normativista de opresión, servil a cualquier clase de poder, e intenta aproximarse a él tal y como es, enfatizando que, como todo producto humano, pese a tener serios defectos y carencias, posee inequívocas virtudes y fortalezas que nutren la incesante lucha por el monopolio de definir y controlar su contenido y funcionamiento.

Seguidamente, está el texto titulado “Evolución conceptual del derecho económico a través de la obra de Gérard Farjat”, del asesor del Ministerio de Hacienda y Crédito Público Javier Sanclemente-Arciniegas (abogado, magíster y doctor en Derecho). El artículo presenta la evolución del derecho económico en la obra de Farjat identificando la continua movilidad y la reivindicación de autonomía para el sistema jurídico como los principales rasgos del pensamiento de quien ha sido considerado el más importante exponente de esa disciplina en el derecho francés.

A continuación, se presenta el artículo denominado “Aspectos filosóficos del derecho comercial colombiano en el siglo XXI”, de la abogada litigante Maritza Osorio Gutiérrez (abogada, con especialización). El texto estudia los fundamentos filosóficos del derecho comercial, los cuales permiten explicar la razón de su existencia y modo de operar, lo que ofrece al lector un acercamiento más profundo a esta rama del derecho.

Luego se encuentra el artículo titulado “Sinergias y tensiones entre la adaptación y mitigación del cambio climático: la política climática de México”, de la estudiante de doctorado de la Universidad Rovira i Virgili (España) Stephanie V. Ascencio Serrato (licenciada en Derecho, magíster en Derecho). El estudio explora el papel de la adaptación como estrategia de cambio climático y su relación respecto a la mitigación en la política climática de México. Para ello, responde a las siguientes preguntas: 1) ¿cuál es la respuesta internacional y nacional frente al cambio climático y la naturaleza de la adaptación?, 2) ¿cuáles son las sinergias y tensiones entre la adaptación y mitigación como respuestas para enfrentar el cambio climático? y 3) ¿cuáles son los retos de la adaptación como resultado de su propia naturaleza?

En quinto lugar, está el texto titulado “Animales: un cambio de paradigma normativo en el alcance y la naturaleza jurídicos del sujeto de derecho en el ordenamiento colombiano”, de la investigadora Laura Juliana Santacoloma Méndez (abogada y magíster). El artículo trata el reconocimiento de derechos a sujetos distintos a los individuos humanos o a la persona jurídica, a partir de la forma como actualmente los animales son reconocidos como seres sintientes. Surge así el interrogante: ¿cómo definir su naturaleza jurídica?

En sexto lugar, se encuentra el artículo *¿El salario mínimo legal mensual vigente garantiza realmente el derecho fundamental a la remuneración mínima vital y móvil? Propuesta de reforma salarial para un salario mínimo justo y económicamente viable*, de los estudiantes de Derecho Juan Felipe Castañeda Durán y Jhojann Esteven Suárez Orjuela. El texto aborda la problemática subyacente a la afectación del derecho fundamental al mínimo vital y móvil, con ocasión de los aumentos anuales decretados por el Presidente de la República sobre el salario mínimo, aplicando como criterios la inflación anual, el índice de productividad laboral anual y el producto interno bruto. Así mismo, indaga sobre las posiciones de los agentes en la negociación del salario mínimo con la aplicación de la teoría del campo jurídico y el choque entre poder material y poder simbólico de Pierre Bourdieu, para categorizar las posturas de los agentes y lograr encontrar lo que subyace a ellas.

Seguidamente, se presenta el artículo “Panorama de las necesidades jurídicas en los centros de conciliación y arbitraje de Colombia”, del profesor de la Universidad Nacional de Colombia Harbey Peña Sandoval (abogado y mediador, magíster en Ciencias para el Análisis y Resolución de Conflictos). Este documento pretende describir el panorama de la satisfacción de las necesidades jurídicas de los colombianos cuando acuden a los centros de conciliación y arbitraje, a partir de los datos del Módulo de Necesidades Jurídicas de la Encuesta de Calidad de Vida (ECV).

Finalmente, está el artículo titulado “Repatriación de objetos arqueológicos: observando el caso de Machu Picchu”, de la profesora María Julia Ochoa Jiménez (abogada, magíster y doctora en Derecho Internacional). Este texto analiza la devolución de los materiales arqueológicos de Machu Picchu (2011-2012), considerando especialmente aspectos jurídicos: primero, las normas peruanas aplicables a las expediciones de Hiram Bingham y, segundo, la disputa judicial. Finalmente, luego de observar los acuerdos alcanzados (en 2007 y 2010), se examina el caso desde la actualidad.

De esta forma, la Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional de Colombia pone a disposición de la comunidad académica nacional e internacional un nuevo número de *Pensamiento Jurídico*, con el ánimo de contribuir a los debates actuales del mundo del derecho en sentido amplio abordando discusiones pertinentes sobre el proyecto democrático colombiano su relación en el constitucionalismo los límites del poder y la garantía de los derechos.

BERND MARQUARDT

Director *Revista Pensamiento Jurídico*